
ВОПРОС ДНЯ  

А вы приступили к благоустройству 
своего двора, участка, улицы?

Людмила БАГАЕВА, г. Владикаказ:
– Весной появляется заряд сил и про-

сыпается жажда деятельности. После 
долгой и холодной зимы двор всегда 
нуждается в дополнительном благо-
устройстве. У нас очень дружные сосе-
ди, мы всегда стараемся поддерживать 
чистоту и порядок. Поэтому, как только 
настали теплые деньки, начали благо-
устраивать двор, чтобы он заиграл 
новыми красками. Начали с того, что 
обрезали сухие ветви на деревьях, со-
брали весь ненужный мусор. Холода 
остались в прошлом, а значит – самое 
время сажать новые цветы на клум-
бах. Теперь дело за малым: покраска 
лавочек. 

З а р и н а  М А Р Г И Е В А ,  п р е с с -
секретарь ВМБУ «Спецэкосервис»:

– Весенняя уборка отличается от 
зимней. Вновь выходят «ручники» и 
начинают подметать город с 2 часов 
ночи. Часов в пять утра машины со-
бирают мусор, далее подключаются к 
работе вакуумные пылесосы, сметают 
пыль с обочин дорог, остатки пескосо-
ляной смеси, скопившейся за зимний 
период. После пылесосов начинают 
свою работу поливомоечные машины, 
которые большим напором воды вы-
мывают все, что осталось на дорожном 
полотне. Эта работа проделывается 
каждый день. Кроме того, приступаем 
к мойке памятников. Первый раз их уже 
промыли, сняли щетками всю грязь, 
потом будет повторная мойка ближе к 
майским праздникам. Уже приступили 
к подготовке запуска фонтанов. Прове-
ряется техника, водонапорные насосы. 

В скором времени начнутся тестовые 
запуски. А несколько позже объявим 
дату официального запуска фонтанов. 

Вячеслав ПОЛУХИН, пенсионер:
– Я живу в многоквартирном доме 

на пятом этаже, так что по большому 
счету убирать мне нечего. И все же мы 
вместе с соседями, в основном, такими 
же пенсионерами, как я, по весне вы-
ходим на субботники и воскресники. 
Называю я их так в шутку, конечно, 
потому что у пенсионеров субботы и 
воскресенья – по семь раз в неделю. 
Но когда наши уборки действительно 
попадают на выходные, то к нам присо-
единяются и более молодые соседи. А 
как иначе, ведь двор – это часть нашего 
дома, и порядок в нем – и радость, и 
забота общие!

Эльвира ГАМАОНОВА, домохо-
зяйка:

– Я живу недалеко от бывшего стади-
она «Торпедо». У себя во дворе мы в ми-
нувшую субботу прибрались, но когда 
идешь мимо стадиона, становится как-
то неуютно. Через забор видно, как все 
заросло, захламлено. Собираются там 
время от времени любители выпить.

А ведь когда стадион действовал, 
там играли в футбол ребята из близ-
лежащих домов, то есть занимались 
спортом. А теперь территория забро-
шена, ограждена мрачным бетонным 
забором, который портит внешний вид 
главной улицы города – проспекта Ко-
ста. Неужели нельзя призвать хозяина 
территории бывшего стадиона навести 
там порядок?

 Тамерлан БРИТАЕВ, глава АМСУ с. 
Суадага Алагирского района: 

– В нашем поселении есть особое 
место: памятники односельчанам – 
участникам Великой Отечественной во-
йны на аллее. Именно отсюда каждый 
год начинаются работы по санитарной 
очистке общественных мест. Вот и 
теперь мы уже навели порядок на при-
легающей к памятникам территории, и в 
ближайшие дни здесь будут высажены 
цветы. Депутаты и актив примут участие 
в организации санитарной обрезки 
деревьев, которая будет проведена в 
сельских поселениях после того, как 
работы будут завершены в г. Алагире. 
Завтра состоится районный субботник, 
жители Суадага тоже выйдут на убор-
ку улиц, общественных мест и окраин 
селения. Оно у нас всегда чистое и 
ухоженное, но за зиму на окраинах на-
капливается мусор, от которого мы все 
вместе очистим въезды в Суадаг.

Давид ЛОЛАЕВ, житель пос. За-
водского: 

– «Здравствуй, весенняя первая 
травка! Как распустилась! Ты рада 
теплу?..» Вспоминаются эти строки из 
стихотворения Сергея Городецкого. 
Конечно, с наступлением весны ста-
раемся обустроить наш двор, убрали 
его, посадили розы. Кроме того, у нас 
есть участок, на котором мы выса-
дили клубнику. Будет детям вкусное 
лакомство! 
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КУРСЫ ВАЛЮТ

♦  В БИЗНЕСЕ – РОСТ. В Северной Осетии 
растет число граждан, занятых в малом и 
среднем бизнесе. Как отмечают в министер-
стве экономического развития республики, 
на 1 января текущего года количество соз-
данных субъектов малого и среднего бизнеса 
составило 3976, что на 5,7% больше, чем в 
предыдущем году. Ощущается и комплексная 
поддержка государства. 
♦  ПРЯМАЯ ЛИНИЯ. Авиакомпания Nordwind 

c апреля открывает первый прямой рейс 
Казань – Владикавказ. Об этом сообщает 
пресс-служба казанского аэропорта. Рейсы 
будут выполняться три раза в неделю – по 
вторникам, пятницам и воскресеньям. Дли-
тельность перелета составит не менее трех 
часов. Полеты будут выполняться на лайнерах 
Boeing 737-800 на 189 пассажиров. 
♦  УЧИМСЯ УЧИТЬ. На базе СКГМИ про-

ходят занятия по повышению квалификации 
директоров школ и ссузов. Цель – подготовка 
руководителей образовательных учреждений 
к аттестации, которая проходит 1 раз в 5 лет. 
Занятия продлятся до 25 марта, в них примут 
участие более 200 человек. Организатор – 
министерство образования и науки Северной 
Осетии. 
♦  НА ПРЕМЬЕРУ. 26 марта на сцене СОГАТ 

им. В. Тхапсаева – очередная премьера. Актер 
и режиссер Александр Битаров представит 
свой спектакль по рассказу Иласа Арнигона 
«Челе». Трагикомедия – так определил жанр 
поэмы режиссер. В спектакле раскрывается 
философская тема, полная противоречий и 
юмора. Зрителю будет о чем подумать после 
просмотра. Премьеру приурочили к Всемир-
ному дню театра.

Пульс республикиПульс республики
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СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 
По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 24 марта по 
республике ожидается облачная с прояснениями погода, местами 
небольшой и умеренный дождь, в горах со снегом. Ночью и утром 

местами туман. Температура воздуха по республике 15–20, во 
Владикавказе – 15–17 градусов тепла. По данным ФГБУ «Северо-

Кавказская ВС» в горах лавиноопасно.

«СО» приглашает
к телеэкрану

Источник творческих 
идей: к Дню 
работников культуры

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

Âîåííûé êîìèññàðèàò Ðåñïóáëèêè 
Ñåâåðíàÿ Îñåòèÿ – Àëàíèÿ

совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляет набор граждан, же-
лающих заключить контракт на прохождение во-
енной службы в Вооруженных силах Российской 
Федерации. Рассматриваются граждане в возрас-
те от 18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний 
по здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

РАБОЧАЯ ВСТРЕЧА
В приоритете – поддержка 
аграрного сектора

НАДЕЖНЫЙ
ПАРТНЕР
Глава РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО 
встретился с директором Северо-
Осетинского Центра развития бизнеса 
АО «Россельхозбанк» (РСХБ) Ольгой 
ИНОЧКИНОЙ.

В. СЕВЕРНАЯ

Стороны обсудили вопросы поддержки аграр-
ного сектора, финансирования сезонно-полевых 
работ и развитие инвестиционной привлека-
тельности региона за счет финансирования 
средствами РСХБ.

Сергей Меняйло подчеркнул, что кредитная 
организация – надежный партнер предприятий 
АПК Северной Осетии. Начиная с 2020 года 
РСХБ сельхозтоваропроизводителям респу-
блики было выдано 82 льготных краткосрочных 
кредита на сумму более 870 млн рублей и 15 
льготных инвестиционных кредитов на сумму 
более 16 млрд рублей.

– Основная часть сельхозтоваропроиз-
водителей республики обслуживается в 
Россельхозбанке. Учреждение активно под-
держивает как крупные агрохолдинги, так 
и малые фермерские хозяйства, помогает с 
продвижением продукции, предоставляет 
сервисы для ведения бизнеса и многие другие 
полезные для наших фермеров опции. Сейчас 
стоит четкая задача – увеличить объем про-
изводства сельхозпродукции фермерских 
хозяйств, помочь нашим аграриям выйти на 
новый уровень развития, – отметил Сергей 
Меняйло.

В свою очередь Ольга Иночкина отметила, что 
на территории Северной Осетии Россельхозбанк 
активно кредитует население по программе 
«Сельская ипотека». За период действия про-
граммы выдан 251 кредит на общую сумму более 
500 млн рублей.

– В текущем году Россельхозбанк также 
активно будет кредитовать население по 
программе «Сельская ипотека». Планируем 
и впредь поддерживать грантополучателей, 
фермеров республики, надеемся на дальней-
шее перспективное сотрудничество, – под-
черкнула она.

На встрече также обсуждались вопросы 
оказания мер финансовой, инфраструктурной 
поддержки и приоритетные задачи на 2023 год.

НАСТАВНИЧЕСТВО  Мастер производственного обучения Владикавказского ордена Дружбы 
народов политехнического техникума Ирбек БОРАДЗОВ уверен: к каждому учащемуся нужен 
индивидуальный подход

ПО ПРОВОДАМ МАСТЕРСТВА И ДОВЕРИЯ

Кабинет Ирбека Казбековича Борадзова напоминает 
мастерскую по ремонту электроприборов. Тут и чайники, 
и утюги, и фены, и отопительные приборы… А еще схемы, 
детали, чертежи – все нужно. Есть и неопознанные с 
первого взгляда объекты. «Это мини-кондиционер-
холодильник в стадии доработки, – поясняет мастер. – 
Очень удобная вещь для дальнобойщиков». 

Тамара БУНТУРИ
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Ах, вот оно что. Этот небольшой 
ящичек – такой многофункциональный 
предмет, оказывается. И морозит, и 
микроклимат в кабине КамАЗа создает. 

Причем потребление электричества 
очень скромное – всего 12 вольт по-
стоянного тока, а вся конструкция 
из пеноплекса работает при помощи 
эффекта Пельтье – это уже сам мастер 
поясняет. Парни, будущие электрики, 

несмотря на небольшие габариты по-
мещения, в мастерскую захаживают 
часто. Называют ее в шутку «нарни-
ей»: идешь по коридору, открываешь 
массивную дверь (здание техникума 
старой постройки), а там – другое цар-
ство. Ирбек Казбекович рад каждому: 
во внеурочное время, пожалуйста, но…

«У меня обучается в общей слож-
ности 8 групп, в 2-х из них я классный 
руководитель. Всех знаю по именам, 
кто где живет, чем дышит. А вот «са-
моделкины», как я их называю, на вес 
золота. Это те, с кем можно изобре-
тать. Они и руками умеют работать, 
и с информацией обращаться, Да, 
здесь надо направлять, помогать, но 

у них и глаза горят. Вот сейчас у меня 
всего два таких «самоделкина». Ищу 
их, даже извне приглашаю к себе на 
учебу», – делится мастер.  

Благодаря вот таким, кто на вес 
золота, педагог дает волю своей 
фантазии и творит от души. Сейчас 
вот думают над тем, как из конди-
ционера-холодильника «вылепить» 
инкубатор. Или установить монитор в 
кабину машиниста поезда для сниже-
ния аварийности на нерегулируемых 
переездах. А не так давно по поруче-
нию Главы Северной Осетии Сергея 
Меняйло, которое он дал Ирбеку 
Борадзову на августовском педсо-
вете, думали, как обогреть Станцию 
юных техников в Беслане гибридными 
солнечными батареями. Документа-
ция и макет готовы, осталось только 
внедрять. 

Преподает Борадзов не так давно. 
С 2014 года – в Ардонском аграрно-
технологическом колледже, с 2017 
– в политехническом техникуме (быв-
шем ГМТ). Его епархия – электро-
монтажные работы. Ас в этом деле. 
И образование профильное, и прак-
тический опыт большой. Работал 
директором Горсетей, начальником 
электрохозяйства «Владтрамвай». 
Его как электрика-практика учебные 
заведения приглашали в комиссии на 
демоэкзамен, чемпионат «Молодые 
профессионалы». Заинтересовался, 
понял, что нужен, и, как сам говорит, 
ушел в образование. Теперь у него 
более 200 учеников. К средним заве-
дениям прибавился ГГАУ, преподает 
«Системы автоматизации сельского 
хозяйства». Кстати, там Борадзов 
учится в аспирантуре. Уже прораба-
тывает тему дипломной работы на 
стыке электромонтажных, агротех-
нических и зоодисциплин. «Стараюсь 
всегда работать над собой, повы-
шать свой личный профессиональ-
ный уровень. Сейчас технологии так 
совершенствуются, что отставать ты 
просто не имеешь права», – говорит 
Ирбек Казбекович. 

(Окончание на 2-й стр.)

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ  Глава Дигорского района 
рассказал о том, что сделано и что еще предстоит 

«ЦЕЛЬ – ПОВЫШАТЬ 
УРОВЕНЬ ЖИЗНИ В РАЙОНЕ»
В начале двухтысячных годов, когда в стране  формировались 
принципы местного самоуправления,  на муниципалитеты 
возлагали непомерные надежды по развитию демократии в 
стране. Но прошедшие годы энтузиазма поубавили, выявив 
огромный ком нерешенных вопросов в сложившейся системе. И 
все же ее проблемы и перспективы волнуют всех без исключения, 
ибо повседневная жизнь каждого из нас во многом зависит от 
эффективности работы именно местных органов власти. 
О том, как решаются  насущные задачи, стоящие перед 
муниципалитетами, наша беседа с главой Дигорского района 
Сосланом ЦАГАЕВЫМ.

Ахсарбек БЕСОЛОВ

– На сегодня, как в значительном боль-
шинстве  муниципальных образований, 
наш бюджет формируется в основном за 
счет межбюджетных трансфертов. Вместе 
с тем, осознавая всю меру ответственно-
сти,  стараемся использовать все имею-
щиеся ресурсы, чтобы повышать уровень 
жизни населения.

– Что уже удалось сделать, и над чем 
работаете?

– В Дигорском районе активно реали-
зуются федеральные, региональные, 
муниципальные проекты и программы. В 
прошлом году в рамках национального 
проекта «Демография» в с. Карман-Синд-
зикау был сдан в эксплуатацию новый 
детский сад. Здесь же завершается стро-
ительство здания амбулатории и ведется 
капитальный ремонт Дворца культуры, 
который также намерены завершить в 
этом году. В рамках государственной про-
граммы «Развитие образования» завер-
шается капитальный ремонт зданий школ 

№№ 1 и 2 в г. Дигоре, и скоро строители 
приступят к ремонту в  зданиях школ № 3 
в райцентре и в с. Синдзикау.

 По программе переселения из ветхого 
жилья идет строительство многоквартир-
ного жилого дома в райцентре. 

По национальному проекту «Культура» 
в г. Дигоре ведется строительство Центра 
культурного развития. Программа созда-
ния центров в малых городах и сельской 
местности направлена на выравнивание 
диспропорций в качестве  предоставления 
и разнообразии оказываемых учреждени-
ями культуры услуг и повышение качества 
жизни населения.  

Как известно, дорог, требующих ре-
монта, много, а денег не хватает. Но и в 
этом направлении предпринимаются со-
вместные меры, чтобы как-то решить эту 
проблему. Выполнен ремонт дорожного 
проезда № 12 в с. Карман-Синдзикау, ули-
цы Тихилова в г. Дигоре. Продолжается 
капитальный ремонт автодороги «Объезд 
г. Дигоры». 

(Окончание на 2-й стр.)

ПОДПИСКА-2023
ÎÑÒÀÂÀÉÒÅÑÜ Ñ ÍÀÌÈ!

Уважаемые читатели «СО»!
В период с 6 февраля по 31 марта в респу-

блике проводится досрочная подписка на 
2-е полугодие 2023 года. Подписная цена на 
газету «Северная Осетия» на период проведе-
ния досрочной подписной кампании остается 
на уровне цен 1-го полугодия 2023 года.

С 1 апреля, в основную подписную кампа-
нию 2-го полугодия 2023 года, подписная цена 
на газету станет выше из-за увеличения коли-
чества выходов во втором полугодии.

Воспользуйтесь предоставленной возможно-
стью и уже сейчас оформите подписку на «СО» 
на 2-е полугодие!

ЛУННЫЙ ДЕНЬ
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АПК  Северная Осетия – один из лидеров СКФО по закладке интенсивных садов

КУРС ОПРАВДАН, ДАЕТ ПЛОДЫ
«Санкционная война» вынудила российский АПК 
заняться срочным импортозамещением в наиболее 
чувствительных сегментах. В частности, – садоводстве. 
В 2000-е годы отечественные аграрии стремились 
получить максимальную выгоду от земли при 
инвестировании в самые капиталоемкие культуры 
(зерновые, масличные), игнорируя вложения в 
косточковые. Сегодня внутренний рынок только на 
40% насыщается собственными фруктами, ежегодно 
в нашу страну завозится до 700 тыс. тонн этой 
продукции.

Н. КОЗЫРЕВ

Новая страница в российском са-
доводстве связана с яблоневыми 
садами интенсивного и суперинтен-
сивного типа. Они закладываются с 
использованием новых технологий, 
что позволяет получить небывалый 
урожай – до 60 тонн с гектара (обыч-
ные яблоневые сады дают до 12 т/
га). Благодаря насаженным плотны-
ми рядами невысоким фруктовым 
деревьям, привитым на карликовый 
подвой, плодоносить они начинают 
уже на второй год, а на третий по-
казывают урожайность 35–40 ц/га 
(обычные сады – на 7-й или 8-й год). 

Специалисты подчеркивают, что 
сады такого типа рентабельны при 
закладке от 30-40 га. При этом для 
них нельзя использовать обычные 
саженцы. Выведены специальные 
сорта, которые способны давать 
обильный урожай с яблони высотой 
не более трех метров. Благодаря 
таким габаритам деревьев и компакт-
ности сада сбор плодов становится 
более быстрым и, соответственно, 
дешевым. 

Стоит отметить, что Северная 
Осетия – один из лидеров СКФО по 
закладке интенсивных садов, да и 
в целом площадь плодовых насажде-
ний в республике постоянно растет. 
Только за прошлый год было заложе-
но 359 гектаров фруктовых садов и 
200 гектаров фундука.

Одно из наиболее крупных пло-
доводческих хозяйств республики 
– компания «Казачий хутор», сады ко-
торой расположены в 14 километрах 
от Владикавказа. Их площадь превы-
шает 780 гектаров, урожай в прошлом 
году составил почти 30 тысяч тонн. У 
предприятия свой парк техники из 120 
машин: тракторов, опрыскивателей, 
самоходных подъемных платформ, 
газонокосилок, вспомогательных 
автомобилей. В компании работают 
более 350 человек.

В минувшем году здесь ввели в экс-
плуатацию самое большое на юге Рос-
сии фруктохранилище, рассчитанное 
на 50 тысяч тонн. Бизнес-план раз-
вития предприятия подразумевает 
увеличение площади садов до одной 
тысячи гектаров, а урожая – как раз 
до 50 тысяч тонн.

– Ранее мы были вынуждены от-
правлять продукцию на хранение 
в соседние регионы, в частности, в 
Кабардино-Балкарию, что заметно 
увеличивало ее себестоимость, – 
рассказывает генеральный директор 
компании Андрей Автушенко. – В 
новом хранилище есть автоматизи-
рованная сортировочная линия. Это 
позволит нам меньше зависеть от 
сторонних факторов.

Одна из проблем, с которыми стол-
кнулось предприятие в этом году, 
– перебои с поставками тары для 
хранения яблок. Кажется, что это 

незначительное затруднение, но на 
практике оно вызывает сбой работы 
всего хозяйства: ведь складывать 
собранные фрукты попросту неку-
да. Поэтому агрокомпания открыла 
собственный цех, где производит 
специальные пластиковые ящики для 
хранения яблок. Каждый контейнер 
рассчитан на 300 килограммов про-
дукции.

В СПК «Де-Густо» также занимают-
ся выращиванием яблок. Площадь его 
садов – 300 гектаров. Кроме этого, в 
структуру предприятия входит один 
из крупнейших питомников на юге 
России площадью 100 гектаров. В 

СПК ежегодно собирают около пяти 
тысяч тонн фруктов.

– Минувший год характеризовался 
неопределенностью, связанной с 
нарушением логистических цепочек 
при поставках удобрений, средств 

защиты растений, запасных частей, 
с изменением условий расчетов с 
поставщиками указанных товаров, 
волатильностью валюты, – расска-
зывает коммерческий директор СПК 
«Де-Густо» Жанна Кулумбегова. – 

Ситуация стабилизировалась только 
к середине сезона. 

По словам Кулумбеговой, садоводы 
сталкиваются со множеством про-
блем, основная – увеличение себесто-
имости продукции из-за роста цен на 

средства защиты и удобрения. Также 
чувствуется нехватка квалифициро-
ванных специалистов.

Но нет худа без добра – растет 
спрос на фрукты, в том числе на гру-
ши. Поэтому в хозяйстве приняли ре-
шение увеличить площади грушевых 
садов. В питомнике компании уделя-
ют особое внимание выращиванию 
саженцев этой культуры.

Площадь садов на предприятии 
«Сады Алании» тоже солидная – 180 
гектаров. Урожай в основном по-
ставляют в торговые сети и магазины 
центральной части России. В минув-
шем сезоне собрали 3,5 тысячи тонн 
яблок. Перед отправкой на продажу 
яблоки проходят проверку в лабо-
ратории на соответствие качеству и 
отсутствие вредителей.

 «Сады Алании» также успешно 
развивают интенсивное садоводство, 
здесь помогают субсидии и налого-
вые льготы, которые предоставляют 
аграриям. Рост площадей и почти 
ежегодное увеличение урожая за-
ставляют предпринимателей заду-
маться о строительстве собственного 
плодохранилища на 10 тысяч тонн и 
сортировочной линии. 

– Если в прошлом высаженные са-
женцы были импортными, то теперь 

они выращиваются в наших хозяй-
ствах, – говорит министр сельского 
хозяйства РСО–А Алан Кусраев. – И 
в «Де-Густо», и в « Фундук Алании», 
и других. Это связано, в том числе, 
и с тем, что государство прекратило 
субсидировать импортный посадоч-
ный материал. Это тоже своего рода 
импортозамещение. 

Курс на садоводство в республике 
оправдан хотя бы по той причине, что 
она малоземельная, площадь пашни 
составляет всего 180 тысяч гектаров. 
И задача – с каждого из этих гектаров 
получать максимальное количество 
продукции. 

В результате растет производство 
фруктов. В прошлом году их собрано 
58,8 тыс. тонн без учета личных под-
ворий. Это рекордный показатель в 
истории республики. Соответственно, 
подрос и показатель обеспеченно-
сти населения плодовой продукцией 
собственного производства. Годовая 
потребность населения республики – 
70 тыс. тонн. Если взять урожай и с 
учетом личных подворий, то местные 
фрукты в рационе составят такую 
норму, тогда как еще недавно показа-
тель самообеспеченности доходил до 
20 процентов. Имеется и резерв уве-
личения собственного производства 
за счет винограда. Такие планы тоже 
есть, будем ожидать их успешного 
претворения в жизнь. 

К сожалению, на фоне успехов 
сельхозпредприятий сдают свои пози-
ции личные подворья граждан, садо-
водческие товарищества. Значитель-
ная часть фруктов здесь пропадает. 
В том числе и из-за неналаженной си-
стемы заготовки сельскохозяйствен-
ной продукции. Было время, когда 
заготовители объезжали садоводов, 
покупая излишки фруктов, действо-
вали соковые цехи, куда можно было 
сдать на переработку яблоки, груши. 
Сегодня этого нет. И садоводы порой 
не знают, где и кому реализовать 
свою продукцию. Отчасти это влияет 
на все еще высокие цены на фрукты, 
которые выше, чем на импортные 
бананы, мандарины, виноград, хур-
му. К тому же наши плодоводческие 
хозяйства порой ориентированы на 
оптовую торговлю за пределами ре-
спублики. А к нам везут свою продук-
цию более мелкие предприниматели 
из соседних регионов. 

Но все же возникает вопрос: по-
чему аналогичная импортная про-
дукция имеет себестоимость ниже 
отечественной? Ведь доставка из-за 
океана или других стран поближе 
обходится гораздо дороже по срав-
нению с местной продукцией. Как 
говорят в аграрном ведомстве, про-
изводство «иностранки» дотируется 
порой до 80 процентов. Это позволяет 
зарубежным фирмам успешно кон-
курировать на продовольственном 
рынке. Крупные торговые сети охотно 
покупают продукцию у таких постав-
щиков, которые к тому же имеют воз-
можность предлагать ее круглый год. 

Собственно, и у нас в республике 
идут по пути создания круглогодич-
ного предложения фруктов, строя 
крупные фруктохранилища. Но во-
прос использования той же падалицы 
пока до конца не решен, из-за чего 
значительная часть выращенных 
плодов пропадает. Все эти вопросы 
также предстоит решать для того 
чтобы на прилавках было больше 
продукции местного производства и 
по доступной цене. 
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«В минувшем году 
здесь ввели в 

эксплуатацию самое 
большое на юге России 
фруктохранилище, 
рассчитанное на 50 
тысяч тонн. Бизнес-план 
развития предприятия 
подразумевает 
увеличение площади 
садов до одной тысячи 
гектаров, а урожая – как 
раз до 50 тысяч тонн.

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ  
В республике во 
всех отраслях 
достигнут рост 
производства

Èòîãè ãîäà 
ðàäóþò
В среду, 22 марта, под 
председательством 
Бориса ДЖАНАЕВА 
состоялось заседание 
правительства 
республики.

Всеволод РЯЗАНОВ

Участники заседания рассмо-
трели два десятка вопросов. Глав-
ными среди них стали итоги соци-
ально-экономического развития 
республики за прошлый год, проект 
республиканского закона, работа 
по созданию универсальной транс-
портной платежной карты для на-
селения.

Открылось заседание подведе-
нием итогов работы экономики ре-
спублики в прошлом году, которые 
озвучил первый замминистра эко-
номического развития Олег Быка-
доров. Несмотря на крайне небла-
гоприятную внешнеполитическую 
и экономические санкции, во всех 
отраслях достигнут рост производ-
ства. По многим позициям он ока-
зался даже выше общероссийских 
показателей.

Бюджет республики вырос до 61,6 
млрд руб., или на 19,8%, а налоговые 
и неналоговые доходы – на 110%.

Рост инвестиций в экономику и 
социальную сферу составил 108,4%, 
или 43,3 млрд руб. (РФ – 104,6%, 
СКФО – 107,9%).

Рост производства в целом со-
ставил 106% (РФ – 99,4%, СКФО 
– 102,7%), объем продукции в руб. 
– 45,1 млрд (118,3% к 2021 г.). Рост 
по отдельным позициям товаров 
составил до 2,3 раза! В республике 
работают почти 4 тыс. малых пред-
приятий, 31 тыс. самозанятых.

Рост производства продукции 
сельского хозяйства составил 
110,3% (РФ – 110,2%, СКФО – 
101,7%), в денежном выражении 
– 5,8 млрд руб.

Во многом успехи в сельском хо-
зяйстве стали возможны благодаря 
государственной поддержке, ко-
торая составила более 1 млрд руб. 
(2021 г. – 750,4 млн руб.).

Жилья было возведено больше на 
6,1% – 341,8 тыс. кв. м. В республике 
построено 55 км новых дорог и 23 км 
газопроводов, реконструированы 
сотни километров междугородних и 
городских трасс, на развитие систе-
мы здравоохранения направлено 
более 543 млн руб. Чуть меньше 
средств было израсходовано на раз-
витие культуры и спорта.

Подводя итоги прозвучавшего 
доклада, Борис Джанаев высказал 
удовлетворение развитием эконо-
мики республики в прошлом году. 
«Более 170 объектов социального 
назначения были построены за 2022 
год», – добавил он, но отметил, что 
в текущем предстоит сделать не 
меньше. Для этого все руководители 
должны держать под контролем ход 
работ и при этом активно готовить 
заявки на финансирование проек-
тов уже следующего, 2024 г.

Еще одним важным вопросом за-
седания стала подготовка летнего 
отдыха детей. Для его обеспечения 
правительство подготовило и при-
няло проект закона.

Борис Джанаев подчеркнул осо-
бую значимость этой работы, на 
которую выделено 40 млн руб., и об-
ратил внимание всех ответственных 
за ее проведение на необходимость 
делать это качественно.

Правительство также утвердило 
объемы финансовой помощи соци-
ально незащищенным категориям 
жителей республики на газифика-
цию домов по льготной программе, 
а также жителям Херсонской об-
ласти, прибывшим в республику на 
постоянное место жительства, в 
размере 100 тыс. руб. на человека.

Объемы средств на переселение 
жителей аварийных домов в теку-
щем году увеличены более чем на 
77 млн руб.

В ходе заседания рассмотрен и 
утвержден очередной ежекварталь-
ный план-график по восстановле-
нию прав пострадавших участников 
долевого строительства. При этом 
Борис Джанаев отметил, что в про-
шлом году для них было построено 
5 домов, и более 300 обманутых 
дольщиков получили долгожданное 
жилье.

Принятое правительством поло-
жение сняло последний законода-
тельный барьер на пути универсаль-
ной электронной карты для оплаты 
проезда в общественном транспорте 
к пассажирам республики. 

«Сегодня на дороги республики 
вышли новые современные автобу-
сы. Электронная карта – это хоро-
ший и удобный механизм не только 
для расчетов граждан, но и контро-
ля деятельности автопредприятий, 
повышения качества перевозок и 
развития их системы в целом!» – от-
метил Борис Джанаев. 

Также на заседании были рас-
смотрены вопросы финансовой под-
держки промышленных предпри-
ятий на обновление оборудования, 
строительства во Владикавказе 
школы на 1100 мест и другие темы.

«Öåëü – ïîâûøàòü 
óðîâåíü æèçíè â ðàéîíå»

 (Окончание. Начало на 1-й стр.)
В рамках программы «Раз-

витие дорожного хозяйства 
в Дигорском районе на  2023–
2025 годы» в этом году плани-
руется ремонт дорожного по-
крытия ул. Бицаева в г. Дигоре 
на сумму 10 миллионов руб. За 
счет акцизных поступлений 
намерены отремонтировать 
ул. Энгельса в с. Дур-Дуре. 
Разработана проектно-смет-
ная документация на стро-
ительство нового детского 
сада в с. Дур-Дуре и капиталь-
ный ремонт трех дошкольных 
учреждений района. Ну и со-
всем скоро будет проведена рекультивация полигона ТКО г. Дигоры.

– Сослан Павлович, сельское хозяйство является основой 
экономики Дигорского района…

– И ему у нас уделяется особое внимание. В настоящее время в 
районе зарегистрированы 267 сельскохозяйственных предприятий, 
в том числе  специализирующихся на растениеводстве – 255, живот-
новодстве – 12. Общая площадь сельскохозяйственных угодий по 
району составляет 21669 га, из них: пашни – 14617, сенокосы – 1986, 
пастбища – 5038, многолетние насаждения – 28. В прошлом году пашня 
полностью использовалась: 13092 га было отведено под кукурузу, 52 
– под картофель, 10 га заняли овощебахчевые культуры и 1494 – соя. 
Несмотря на неблагоприятные погодные условия, было получено бо-
лее 100 тысяч тонн кукурузы при средней урожайности 80,3  центнера 
с гектара, что является одним из лучших показателей в республике. 
При средней урожайности 293 центнера с гектара  собрали 1500 тонн. 
Развивается  и животноводческая отрасль. Развитию этой отрасли  
способствует активная работа  крестьянских (фермерских) хозяйств 
района, что стало возможным благодаря оказанию грантовой под-
держки, осуществляемой по линии министерства сельского хозяйства. 
Так, на создание и развитие крестьянских (фермерских) хозяйств  в 
Дигорском районе в прошлом году было выдано грантов  на сумму 
20,25 млн рублей, что позволило значительно повысить численность 
крупного рогатого скота, лошадей и овец. Активно обновляется и 
машинно-тракторный парк. В хозяйствах достаточное количество 
высокоэффективной и производительной техники для проведения 
необходимых агротехнических работ в срок. На сегодняшний день в 
Дигорском районе реализуются 15 инвестиционных проектов. По од-
ному – на грибоводство, пчеловодство и растениеводство, остальные 
12 – на создание и развитие животноводческого комплекса.

– Проводится в районе работа по снижению неформальной 
занятости?

– Межведомственная комиссия по снижению неформальной за-
нятости на 2022 г. запланировала  выявить 200 человек. И в итоге в 
ходе 17 рейдовых мероприятий рабочей группой были обследованы 
185 объектов (в том числе, предприятия торговли, аптеки, АЗС) и 
выявлены 245 неформально занятых, не заключивших трудовые 
договоры с работодателями или не состоящих на учете в качестве 
индивидуальных предпринимателей. По результатам проведенной 
работы с начала года легализованы 222 человека, в том числе за-
регистрированы в качестве ИП 70, в качестве самозанятых – 152.

– Каждому человеку хочется жить в комфортной среде. Что 
сделано в этом направлении в 2022 году и что намечено на год 
текущий?

– В рамках программы «Формирование комфортной городской 
среды» продолжилось благоустройство парка имени В. Гергиева. 
Здесь построили  летнюю эстраду, уложили брусчатку, установлены 
скамейки,  территория освещена. Благоустроена дворовая территория 
в районном центре на улице С. Бердиева, 55. В текущем году в рамках 
программы «Малые города» будет создана зона отдыха в центре г. 
Дигоры.  Мы являемся участниками конкурса и, в случае победы  – 
планируем дальнейшее благоустройство улицы Тогоева.

– Какие меры принимаются для обеспечения антитеррористи-
ческой защищенности граждан, особенно детей?

– На обеспечение системами оповещения, видеонаблюдения, 
тревожной сигнализации, автоматической пожарной сигнализации и 
специализированной физической охраны учреждениям образования 
было выделено 4850 тыс. руб. И впредь этот вопрос у нас будет на 
особом контроле.

– Есть ли в районе вопросы, требующие безотлагательного 
решения?

 – В первую очередь это вопрос реконструкции изношенных водо-
проводных сетей в райцентре (во всех сельских поселениях они уже 
обновлены). Для решения этой проблемы руководство района сделало 
все, что от него зависело. Подготовили  проектно-сметную докумен-
тацию, получили заключение экспертизы, документы направили в 
федеральный центр. Ждем включения в федеральную программу, 
так как своими силами такие масштабные работы не осилим. Общая 
сметная стоимость объекта – около одного миллиарда рублей.

– Какие еще планы на текущий год?
– Будет продолжена работа по дополнительной мобилизации соб-

ственных налоговых и неналоговых доходов, а это, соответственно, 
приведет к более активному решению первоочередных социально-
экономических задач местного значения. Также продолжим  рабо-
ту  в части оптимизации расходов бюджетов бюджетной системы 
Дигорского района. Самое активное участие примем в реализации 
федеральных, региональных программ развития отраслей экономики 
в рамках приоритетных национальных проектов.

Хотелось бы отметить, что многие наши планы осуществились благо-
даря содействию главы Сергея Ивановича Меняйло, правительства 
республики, министерств и ведомств, которые держат на постоянном 
контроле реализацию всех социальных проектов, всех депутатов  
района, аппарата администрации местного самоуправления. Уверен, 
что совместными усилиями мы и впредь будем  решать актуальные 
вопросы социально-экономического развития района, работая над 
повышением качества жизни наших земляков.  

ООО «Казачий хутор»ООО «Казачий хутор»

СПК «Де-Густо»СПК «Де-Густо»

Ïî ïðîâîäàì 
ìàñòåðñòâà è äîâåðèÿ

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Ученики своего мастера любят. Уважают и доверяют. Почему? Нет, 

он не свой парень, панибратства ни в коем случае не допускает. И даже 
родной сын Таймураз, который сейчас обучается у него на первом кур-
се, обращается только на «Вы» и по имени-отчеству. Секрет в другом. 
В индивидуальном подходе. Как опытный наставник, он видит сразу, 
кто будет работать, а кого надо «включать», кто тянет, а кто не очень. 
Разные семьи, разные характеры. Но все разговоры, в том числе вос-
питательного характера, за кадром. Публично ругать, высказывать 
недовольство не будет никогда. Все с глазу на глаз. 

Чем мотивирует? Независимостью от родительского кошелька: «На 
учебном стенде мы устанавливаем розетки, выключатели. Я говорю 
ребятам: посчитайте, сколько это стоит по рыночным ценам. Они за-
думываются. Если это вы сделали, это ваш заработок. У некоторых к 
4 курсу уже неплохие автомобили. Сами заработали». Помимо техники 
безопасности, а это электрический ток, с ним шутить нельзя, есть еще 
одна обязательная установка от педагога. «Когда работаете на зака-
зах, видите, что человеку трудно, не берите с него последние деньги. 
Всех денег не заработаешь, а совесть должны быть». Ребята помнят 
слова наставника, благодарят, пишут, звонят уже после выпуска, из 
армии, из других регионов, где трудятся. Конечно, не все из них по 
специальности, но зато по дому всегда пригодится: какой это мужчина, 
если он розетку не может поставить. 

Неоценимую помощь в подготовке специалистов оказывает ак-
тивное использование формы дуального обучения. На предприятия 
отправляют самых достойных. Тех, кто и учится хорошо, и к делу 
относится ответственно. Ирбек Казбекович вспоминает, что, когда 
работал в трамвайном хозяйстве во время пандемии студенты очень 
выручали: возрастных-то отправили на самоизоляцию. Нередко ребята 
приживаются в трудовом коллективе, даже возвращаются туда после 
армии, а их там ждут. 

Сам Борадзов – сельский, из Кадгарона. Несмотря на плотный 
рабочий график, живет в селе, каждый день приходится проезжать 
«на колесах» в общей сложности 100 км. Но там – мама, семья, со-
седи, друзья, огород, на котором любит покопаться. Сын Таймураз и 
дочь Дзерасса танцуют в ансамбле Ардонского дома культуры. Зачем 
куда-то уезжать, коли все родное рядом. Сын мечтает стать военным, 
но Ирбек Казбекович считает: пусть получит специальность в руки, а 
там сам решает. Так он и всем своим ученикам советует. Электрика, 
интересная штука, всегда пригодится.

НАГРАЖДЕНИЕ 

Сафарби Цалиев. ЧелоВЕК
К многочисленным наградам 
участника Великой Отечественной 
войны Сафарби ЦАЛИЕВА 
прибавилась еще одна – орден 
«Слава Осетии». Вручил награду 
председатель парламента Таймураз 
ТУСКАЕВ в день 100-летия 
ветерана. 

Фариза ХАДАШЕВА 

23 марта к дому Цалиевых в Дур-Дуре не проехать 
– от количества желающих поздравить уважаемого 
старшего с вековым юбилеем, пожать ему руку и 
сказать слова искренней признательности за По-
беду, ратные и трудовые подвиги. В числе гостей, 
навестивших фронтовика в его родном селении, 
– руководитель законодательного органа власти 
республики. 

«По поручению Главы РСО–А Сергея Ивано-
вича МЕНЯЙЛО за большой вклад в развитие 
нашей республики, многолетнюю плодотворную 
деятельность на благо Осетии позвольте вручить 
Вам высокую государственную награду. Я очень 
внимательно изучал Вашу биографию, еще больше 
слышал о Вас от жителей селения Дур-Дур. Как 
многие годы назад, так и сегодня они с нескрыва-
емым восхищением и гордостью произносят имя 
Сафарби», – сказал Таймураз Русланович. 

Пожелав доброго здоровья, счастья и благопо-
лучия, спикер поинтересовался самочувствием 
ветерана. 

«Спасибо Богу! И трудности испытал, и хорошие 
дела видел. Старался быть полезным для обще-
ства», – последовал ответ.

А пользу обществу он действительно принес 
большую. После войны был руководителем мест-
ного колхоза, затем возглавлял сельсовет. Жители 
села признаются, что первый асфальт на их улице 
появился благодаря Сафарби Цалиеву. С их же 
слов – ветеран на жизнь не жалуется и привилегий 
себе никогда не ищет, не в его характере. Если слу-
чаются трудности, сам берется их преодолевать. 
Пример тому – построенный по его инициативе и 
при непосредственном руководстве Парк Победы 
между селениями Дур-Дур и Сурх-Дигора. Это 

целый мемориальный комплекс, включающий 
памятник и стелу с именами погибших сельчан в 
годы ВОВ. 

Таймураз Тускаев посетил Парк Победы и почтил 
минутой молчания память погибших героев Великой 
Отечественной войны.

В этот же день во Владикавказе вице-спикер 

Аслан Гутнов на торжественном мероприятии, 
организованном в честь юбилея Сафарби Цалиева, 
вручил ветерану Почетную грамоту парламента за 
значительный вклад в достижение Победы в Вели-
кой Отечественной войне, активную деятельность 
по сохранению исторической памяти и патриотиче-
ское воспитание подрастающего поколения.



3

3324 марта 2023 года № 49 (28728)24 марта 2023 года № 49 (28728)
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ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ÌÀÃÀÇÈÍ

«ÐÈÒÓÀËÜÍÛÅ 
ÓÑËÓÃÈ»

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
  ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ ÓÑËÓÃ

(â ò.÷. áàëüçàìèðîâàíèå è êàòàôàëê)

  ÏÐÈÅÌËÅÌÛÅ ÖÅÍÛ
Адрес: ул. Б. Лакути, 65 

(по трассе, р-н маг. «Киммери»),
тел. 8-928-068-66-91.

 ПРОДАЮ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 
  2-КОМ. КВ. (комн. смежн., бал-

кон, лоджия) на 7 эт. 9-эт. кирп. 
дома на ул. Джанаева. Тел. 8-928-
068-42-32.

 ÄÎÌÀ 

  ДОМ пл. 153 м2 (з/у 10 сот., на 
з/у  также имеется гараж и хоз-
постройка) в ст. Архонской на 
ул. Петра I,  50 – 6,1 млн руб. Тел. 
8-928-065-36-38.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ФЕРМУ пл. 1100 м2 для птице-
водства или КРС. На территории 
имеются две цокольные части. 
Цена догов. Возм. ОБМЕН. Тел.: 
8-928-859-30-56, 8-918-709-30-17.

  СРОЧНО! ПРИВАТ. З/У 5 СОТ. 
(вода, эл-во) в СТ «Хурзарин», 17 
линия – 550 тыс. руб. Тел. 8-963-
177-94-63. 

  З/У 8,8 ГА, все коммуникации в 
с. Сунже. Цена догов. Тел. 8-929-
863-67-75.

 ÀÂÒÎÌÎÒÎÒÎÂÀÐÛ 

  А/М «ГАЗЕЛЬ» в разобранном 
состоянии. Тел. 8-929-863-67-75.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ВИБРОПРЕССОВАННУЮ 
ТРОТУАРНУЮ ПЛИТКУ-БРУС-
ЧАТКУ, разных цветов, толщи-
на 4–6 см – от 500 руб./м2. Тел.: 
8-928-705-65-70, 8-962-772-29-
01.

СНИМУ
  2-КОМ. КВ. во Владикавказе 

со всеми удобствами, мебелью и 
бытовой техникой до 16 тыс. руб./
мес. Тел. 8-928-862-52-00. 

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Расторжение 
брака. Иски, консульт., запросы, 
оформление наследства «под 
ключ»; банкротство; защита прав 
военнослуж. Адвокат РУДЬ ГА-
ЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: ул. Не-
красова, 2 и ул. Весенняя, 50, тел. 
8-918-826-41-39.

  НЕЗАВИСИМЫЙ ЮРИСТ 
ЗАУР ТАНДЕЛОВ предлагает вам 
юридическую помощь на дистан-
ционном уровне: признание бан-
кротом гражданина, составление 
договора, искового заявления, 
жалобы, претензии, возражения;   
подготовка документов в суд, а 
также миграционные услуги. Пол-
ностью буду контролировать дело 
от начала до конца.  Тел. 8-909-
474-29-87.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХОЛО-
ДИЛЬНИКОВ всех типов на дому 
у заказч. с гарант. Тел.: 58-37-86,  
93-98-77,  8-918-823-98-77.  

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-
30-22.

  УКЛАДКА ТРОТУАРНОЙ, 
КАФЕЛЬНОЙ ПЛИТКИ. Га-
рантия.  Тел.: 8-906-188-82-23, 
8-960-402-18-78.

  СПИЛ ДЕРЕВЬЕВ, в том числе 
и на кладбищах, в труднодоступ-
ных местах. Тел. 8-918-825-40-03, 
95-40-03, Руслан.

  УБОРКА МОГИЛ И ПОКРА-
СКА ОГРАД. Убираем более 
5 лет. Качество гарант. Цена 
умеренная. Тел. 8-963-178-41-
47, Александр, Елена.

  ПРИВОДИМ МОГИЛЫ В 
ПОРЯДОК: вычищаем сорняки, 
красим ограды, спиливаем не-
большие деревья, используем 
гербициды от сорняков. Рабо-
таем добросовестно в течение 
14 лет. Выезжаем в села. Цены 
умеренные. Тел.: 8-988-870-67-
26, Ира.

КРУГЛЫЙ СТОЛ    Во Владикавказе состоялась встреча с иностранными студентами 

ДИАЛОГ НА РАВНЫХ 

23 марта в зале заседаний ученого совета СОГУ  им. К.Л. Хетагурова 
состоялся «круглый стол» по теме «Воспитание культуры толерантности, 
этноконфессиональных отношений – основа профилактики экстремистских 
проявлений в среде студенческой молодежи».

М. ВАДИМОВ 

В обсуждении приняли участие 
иностранные студенты и препо-
даватели СОГУ,  представители 
Министерства РСО–А по нацио-
нальной политике и внешним свя-

зям, МИДа России во Владикавка-
зе, МВД России по РСО–А, АМС г. 
Владикавказа, Владикавказской 
епархии, Духовного управления му-
сульман Северной Осетии, сотруд-
ники Иристонской прокуратуры, 
члены Общественного совета МО «г. 

Владикавказ» и Совета старейшин 
Республиканского дома дружбы 
народов. 

Сегодня в СОГУ обучаются 208 
молодых людей из 20 стран ближне-
го и дальнего зарубежья (Туркмени-
стана, Узбекистана, Таджикистана, 

Индии, Ирана, Сенегала, Камеруна, 
Мали и ряда других стран Африкан-
ского континента). 

Организаторами встречи высту-
пили АМС г. Владикавказа совмест-
но с Республиканским домом друж-
бы народов и СОГУ. Модератором 
стала советник министра РСО–А по 
национальной политике и внешним 
связям Тамара Кайтукова. Перед 
молодежью выступили и ответили 
на интересующие ее вопросы на-
чальник отдела по взаимодействию 
с религиозными организациями и 
профилактике экстремизма Мини-
стерства РСО–А по национальной 
политике и внешним связям Артур 
Цаллагов, старший участковый 
УМВД России по г. Владикавка-
зу Батраз Валиев, руководитель 
представительства МИДа России 
во Владикавказе Багир Мамиев, 
священник Владикавказской епар-
хии Георгий Кудзоев, заместитель 
муфтия ДУМСО Батраз Аршиев. 

Все докладчики сошлись в одном 
– в силу различных причин под вли-
яние экстремистских организаций 
может попасть каждый, особенно 
граждане иностранных государств, 
прибывшие в Северную Осетию для 
получения образования. Пожалуй, 
именно поэтому в ходе «круглого 
стола» чаще всего звучали слова 
«осторожность» и «бдительность». 
Нередко проговаривалось и слово 
«Интернет». По мнению выступав-

ших, именно ему в настоящее вре-
мя отводится роль инструмента, 
которым умело пользуются экстре-
мисты, разжигающие межконфес-
сиональную и этническую рознь, 
из-за которой часто и совершаются 
преступления. 

«В настоящее время крайне 
остро стоит вопрос о недопуще-
нии экстремизма в молодежной 
среде. На обширных просторах 
интернет-ресурсов в настоящий 
момент существует множество сай-
тов, где осуществляются призывы 
к противоправным действиям по 
признакам национальной, расовой 
или религиозной принадлежно-
сти, которые могут обернуться для 
нарушителя неблагоприятными 
последствиями. Хотелось бы поже-
лать вам, чтобы, посещая просторы 
сети «Интернет», вы воздержива-
лись от комментариев, способных 
унизить честь и достоинство по при-
знакам расовой принадлежности, 
вероисповедания», – обратился к 
студентам заместитель прокурора 
Иристонского района г. Владикав-
каза Георгий Едзаев.

По итогам обсуждения участни-
ки «круглого стола» выработали 
и озвучили ряд рекомендаций по 
совершенствованию вопросов куль-
туры поведения и профилактики 
экстремистских проявлений среди 
студенческой молодежи. 

АКТУАЛЬНАЯ ТЕМА    Не борьба с упрямым подростковым возрастом, а информационная защита и бережная 
опека сознания тинейджеров

«НЕФОРМАЛЬНЫЙ» ВЛАДИКАВКАЗ
Яркие провокационные наряды и эпатажные прически, сдобренная новоязом речь и стремление плыть против течения, специальная 
атрибутика и символика, жизнь «вне формата» – вот он, канон, некий негласный кодекс, придерживаться которого старается 
всякий рядовой неформал наших дней. Если раньше этот список был куда более обширен и радикален, а между представителями 
противоборствующих субкультурных объединений велись настоящие незримые войны, то со временем ситуация в молодежной среде 
стала выправляться, дело шло к миру, дружбе и жвачке. Так что же произошло сейчас? Почему в новостях в одном ряду стали все чаще 
мелькать слова «подростки», «драка», «группировки»? Почему, казалось бы, уже давно изживший себя вопрос вновь стал актуальным в 
повестке дня? Попытаемся разобраться в этом с участием специалиста Комитета РСО–А по делам молодежи Гаянэ ГАЛУСТЯН и доцентом 
кафедры философии и социальных наук СОГУ Артуром БЯЗРОВЫМ. 

Вадим МОРОЗОВ

Ñóáêóëüòóðû
В Северной Осетии, регионе с достаточно 

сдержанным поведением молодежи, раз-
личным неформальным объединениям свое 
место все же нашлось. Так, на улицах Вла-
дикавказа хоть и редко, но можно встретить 
представителей субкультур, которые, к слову, 
могут даже и не подозревать, что являются 
частью того или иного объединения. 

Как рассказала Г. Галустян, социологиче-
ские исследования, проводившиеся раньше, 
не фиксируют ответы респондентов от 14 до 
25 лет о том, что в их окружении есть последо-
ватели каких-либо молодежных субкультур, 
в частности, говорим о панках, эмо и т.д. Но 
некий всплеск интереса отмечался в нулевых 
годах, когда были популярны готы и эмо. Поз-
же в нашей республике их последователей 
уже не было. Сегодня для нас характерна 
субкультура «АУЕ» («Арестантский уклад 
един»). Ребята (от 18 до 20 лет) слушают 
музыку таких исполнителей, как Гио Пика, 
Керя Шалдонский. У данных музыкантов 
есть композиции, которые находятся в феде-
ральном списке экстремистских материалов. 
Из-за достаточно высокой популярности этих 
исполнителей федеральные исследователи 
относят республику к зоне риска по распро-
страненности «АУЕ».

Среди «новоиспеченных» субкультурщи-
ков можно выделить ЗОЖников, геймеров, 
кей-поперов и анимешников. Для многих 
из них в республике проводятся турниры, 
тематические вечеринки и даже фестива-
ли. Так, в январе 2019 года в кинотеатрах 
Северной Осетии прошел эксклюзивный 
показ концерта к-рор группы «BTS» в Сеуле 
в рамках тура «Love yourself», в феврале 
2023 года состоялось Первенство по ки-
берспорту, а уже совсем скоро, 26 марта, в 
Национальной научной библиотеке пройдет 
аниме-фестиваль «ICII – NI – SA»: косплей-
дефиле (костюмированная демонстрация 
образов из аниме), ярмарка, конкурсы и 
многое другое. Подобные мероприятия носят 
дружественный, развлекательный характер 
и проводятся в городе почти каждый год, что 
говорит о неподдельном интересе у молоде-
жи к новым культурным веяниям. По данным 
статистики Yandex Wordstat, определяющей 
популярность поисковых запросов в Интер-
нете (где коэффициент более 100% говорит 
о повышенном интересе к запрашиваемому 
слову) во Владикавказе индекс популярно-
сти слова «субкультура» равен 197%, слова 
«K-POP» – 118%, «аниме» – 123%, «геймеры» 
– 98%, а «фрик» – 205%. Стремительно на-
бирает популярность запрос « ЧВК «Редан». 
Его индекс в республике равен 176% (это 12 
тысяч запросов за прошедший месяц), хотя 
еще недавно он не доходил и до сотни. Для 
сравнения, наибольшая региональная попу-
лярность у данного запроса в Забайкальском 
крае (180%), хотя чаще всего его «гуглили» 
в Центральном федеральном округе – аж 
773 тысячи раз. Помимо прочего, статистика 
позволяет определять не только количество 
запросов, но и слова, запрашиваемые вместе 
с искомым. Так, чаще всего с «ЧВК «Редан» 
соседствуют следующие запросы: «драки», 
«видео», «паук» и «что это значит простыми 
словами». Эта статистика показывает, что 
пользователей сетей интересует данный 
вопрос. Если следовать логике, то рядовому 
пользователю Интернета, что-то прознав-
шему о «Редане», хочется в первую очередь 
посмотреть на «прославившие» объединение 
потасовки, потом уже он решает узнать о па-
уке, каким образом он связан с подростками. 

Картина яснее не становится, и уже тогда бед-
ный пользователь просит поисковую систему 
хоть как-нибудь объяснить, о чем, собственно, 
сыр-бор. Попробуем понять и мы.

Çàðîæäåíèå îáúåäèíåíèÿ
Объединение «Редан» уже давно в России 

считается популярным и до настоящего вре-
мени от своих собратьев по аниме-тусовкам 
особо и не отличалось. «Геней-Редан» – пре-
ступная группировка из сериала о манги и 
аниме «Hunter x Hunter» Есихиро Тогаси. По 
сюжету в этом сообществе состоят грабители 
и убийцы со сверхоспособностями. Каждого 
из членов группировки отличает одна особен-
ность – татуировка с изображением паука и 
его порядковый номер. Поклонники данного 
аниме носят черные кофты или футболки и 
черные штаны в белую клетку, непременным 
условием является наличие паука на любом 
из элементов одежды. Со временем стали 
появляться даже специализированные мага-
зины, выпускающие одежду и символику по 
мотивам «Hunter x Hunter». Кроме того, фана-
тов данного аниме отличают длинные черные 
(или крашеные) волосы. Других особенностей 
во внешнем виде у представителей «Редана» 
нет. Словом, участники данной субкультуры – 
обычные подростки, не имеющие четко очер-
ченной идеологии и радикальных взглядов на 
жизнь; без цели и без задач, движимые лишь 
любовью к аниме-сериалу, они собираются 
в фуд-кортах, чтобы обсудить аниме, игры и 
прочие молодежные темы. 

 Вот, что думает об этом социолог А. Бяз-
ров: «Участники данной группы, как было 
уже не раз сказано, поклонники японского 
аниме, специфических мультфильмов. Соот-
ветственно, как и у всех носителей той или 
иной субкультуры, у них есть отличительные 
особенности – клетчатые брюки, длинные 
черные волосы, «пауки». Однако, несмотря 
на длинный список примет у последователей 
«Редана», говорить о том, что у них есть идео-
логия, пока не приходится. Этот вопрос еще 
требует изучения». 

Ïåðåëîìíûé ìîìåíò
Как же так вышло, что обычные поклонники 

мультипликации превратились в опасное для 
общества объединение и получили к своему 
названию «Редан» устрашающую приставку 
«ЧВК»? ЧВК «Редан» – подгруппа классиче-
ского «Редана», которая сформировалась 
после февральского инцидента в московском 
ТРЦ «Авиапарк». Местный фуд-корт был вы-
бран ребятами для очередного обсуждения 
аниме и обычного времяпрепровождения. 
Так утверждали сами участники события. 
По информации столичных СМИ, там у них 
возник конфликт с группой других ребят, из-
за чего, собственно, и началась потасовка. 
Этот факт в данном случае играет не такую 
уж и значительную роль, ведь подрались 
не «редановцы» и их идейные противники, 
а просто подростки. Куда более важным 
видится то, что поклонники аниме в схватке 
одержали верх, и видео, которое это за-
фиксировало, вызвало широкий отклик и 
поддержку среди других фанатов японской 
анимации. Случился, своего рода, акт воз-
мездия, ведь обладатели длинных волос и 
крашенных в черный цвет ногтей никогда не 
пользовались благосклонностью подавля-
ющего большинства молодежи, наоборот, 
были иногда даже притесняемы ею. Сейчас 
дела обстоят совсем иначе, количество на-
чало перерастать в «качество». После ин-
цидента молодежное объединение фанатов 
японской культуры запустило целую серию 
стычек. Анонимные представители нового 
сообщества стали активно провоцировать 

подростков на противоправные действия, 
после чего по стране прокатился целый ряд 
задержаний. Тематические паблики в соци-
альных сетях (некоторые из них насчитывают 
уже не десятки, а сотни тысяч подписчиков) 
призывают к массовым столкновениям. Соци-
олог объясняет популярность «редановцев» 
следующим образом: «На данный момент эти 
сообщества являются достаточно массовы-
ми. Насколько мне известно, последователей 
не сотни, не тысячи, а миллионы. ЧВК «Ре-
дан» существуют в популярных социальных 
сетях и не понятно, кто стоит во главе этих 
сообществ, кто всем руководит, а главное 
–  не понятно, к чему это приведет, как они 
используют энергию российской молодежи, 
в каком направлении? Если говорить о нашей 
республике, нашем городе, то ситуация имеет 
много общего с тем, что происходит в других 
регионах России. Наша молодежь точно так 
же пользуется соцсетями. Оказывается, и у 
нас есть подростки, которые симпатизируют 
«паукам». Может быть, они ничего плохого 
и не хотели сделать. Нужно дождаться ре-
зультатов следствия, убедиться, были ли у 
них хулиганские мотивы. Мы живем в тех же 
условиях, что и другие регионы. Трагические 
случаи есть и у нас: в Интернете часто при-
зывают к совершению преступлений, само-

убийств, создаются соответствующие стра-
нички. И у нас в республике, к сожалению, 
такие случаи тоже были. Молодежь заходит, 
смотрит: где-то призывают к насилию, к амо-
ральному и антиобщественному поведению. 
Но ее надо научить критически относиться к 
такой информации».

Êàê ñ ýòèì áîðîòüñÿ?
В комитете по делам молодежи на этот 

вопрос отвечают так. На постоянной ос-
нове ведется достаточно широкий спектр 
профилактических мероприятий. Помимо 
бесед в образовательных учреждениях по 
профилактике правонарушений, проводятся 
встречи и по профилактике употребления 
психоактивных веществ, буллинга и кибербул-
линга, по выработке навыков безопасного ис-
пользования сети «Интернет». Любое из этих 
направлений может привести ребенка к той 
или иной деструктивной субкультуре. Специ-
алисты отмечают, что в подобные «нежела-
тельные» компании чаще всего втягиваются 
тихие и спокойные ребята из благополучных 
семей. Именно поэтому в общеобразователь-
ных учреждениях ведется профилактическая 
просветительская работа, работа по вклю-
чению ребят в социально-одобряемые виды 
деятельности, демонстрация различных форм 
проведения досуга. Своего рода попытка от-
влечь подростков от постоянного пребывания 

в Интернете. Для ребят проводятся экс-
курсии, спортивные состязания различного 
характера, их вовлекают в волонтерскую 
деятельность. «Несмотря на то что ситуация 
относительно спокойная, особенно на фоне 
других регионов страны, мы держим руку на 
пульсе постоянно и стараемся быть на шаг 
впереди. Деятельность комитета по делам 
молодежи носит общий профилактический 
характер», – подчеркнула Г. Галустян.

Ïðîãíîçû
Спешить паниковать не стоит. Хоть «ре-

дановская» лихорадка и охватила почти 
всю Россию, у Кавказа для данного случая 
припасена вакцина: культура, традиции, 
менталитет. Г. Галустян отмечает, что «до не-
давнего времени какая-либо деструктивная 
молодежная активность во Владикавказе 
зафиксирована не была». Если какие-то 
прецеденты и возникали, то так и оставались 
прецедентами, «не носили системный харак-
тер». Несомненно, сейчас в республике, как 
и во всей России, наблюдается небывалый 
рост интереса к «редановскому» вопросу, но, 
как отмечает специалист по работе с молоде-
жью, «говорить о том, что в республике есть 
последователи данной субкультуры, не при-
ходится». Несмотря на некоторое недоверие 
к таким «вымирающим» субкультурам, как 

готы, эмо и панки, общество научилось с ними 
сосуществовать и приняло в свои ряды, но с 
«Реданом» дела обстоят пока что иначе. «Для 
нас маркером является то, что негативные 
тенденции в нашей республике приживаться 
не будут, потому что достаточно большое чис-
ло молодых ребят по отношению к подобным 
субкультурам настроено негативно. Среди 
подростков и молодежи достаточно много 
людей любит смотреть аниме. Сказать, что 
это на них как-то сказывается, думаю, нель-
зя», – резюмирует Г. Галустян.

Èòîãè
 Современная история России знает массу 

подобных примеров. Такие столкновения 
культур, взглядов на жизнь не новы для 
нашей страны, каждый раз они внезапно 
вспыхивали и столь же стремительно гасли, 
становясь всего лишь пережитком времени. 
Сегодняшнее положение дел отличает от 
предыдущих не масштаб самого бедствия, 
но масштаб его освещения в СМИ и на ТВ. 
Решением проблемы здесь видится не борьба 
с упрямым подростковым возрастом, с его 
бунтарством и жаждой свободы, но информа-
ционная защита, бережная опека подросткого 
сознания, ибо в противном случае каждая 
следующая рядовая потасовка, вызванная 
нехваткой стульев, будет способна разрас-
тись до масштабов общественной истерии.

ДОРОГИ    Масштабная 
реконструкция участка трассы, 
ведущей к Владикавказу, завершится 
до 2024 года 

Шесть километров 
в четыре полосы
К капитальному ремонту отрезка подъездной 
дороги к столице Северной Осетии от Р-217 
«Кавказ» (с 25-го по 28-й км) приступят в 
апреле.

Лариса БРАЕВА, 
пресс-секретарь ФКУ «Упрдор «Кавказ» 

Итогом реконструкции станет увеличение пропускной способ-
ности и уровня безопасности движения загруженного участка 
дороги – ежедневный трафик здесь составляет порядка 15 тыс. 
автомобилей. После ввода объекта в эксплуатацию в ноябре 
2024-го четырехполосными станут шесть километров автодороги, 
при ее протяженности в 29 км. 

В ходе работ изготовят отвечающую современным стандартам 
дорожную «одежду». Для этого выполнят фрезерование суще-
ствующего покрытия и расширят земполотно с использованием 
геотекстиля для защиты грунта от влаги. Далее заменят и усилят 
дорожную «одежду» с устройством верхнего слоя покрытия из 
прочного щебеночно-мастичного асфальтобетона. По такому же 
принципу отремонтируют съезды и примыкания. 

Встречные потоки разделят осевым барьерным ограждением. 
Кроме того, на объекте переустроят краевое парапетное барьер-
ное ограждение, установят линию электроосвещения и дорожные 
знаки, а также нанесут разметку из термопластика. Для безопас-
ности и комфорта пешеходов устроят шесть автобусных остановок 
с автопавильонами и зонами посадки, пешеходные дорожки и 
тротуары с перильным ограждением. 

На время производства работ движение временно организуют 
по двум полосам – по одной в каждую сторону.

Федеральная автодорога «Подъезд к Владикавказу от Р-217 
«Кавказ» соединяет две федеральных трассы: Р-217 «Кавказ» и 
А-161 Владикавказ – Нижний Ларс – граница с Грузией и является 
важной и наиболее загруженной транспортной артерией столицы 
республики. Служит маршрутом для транспортной связи централь-
ных областей России и субъектов Южного и Северо-Кавказского 
федеральных округов с государствами Закавказья.

Газета «Северная 
Осетия» сообщает, что 
с 10 января 2023 года 

публикует информационно-
рекламные сообщения и 

объявления о деятельности 
промышленных, транспортных, 

сельскохозяйственных, 
строительных, торговых 

организаций, предприятий 
различных форм 

собственности, учебных 
и культурно-зрелищных 

заведений 

по расценкам 
2017 года.

Цена 1 см2 составляет 
40 рублей.

Тел.: 25-11-18, 25-93-72. 

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!
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СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную 
службу по контракту мужчин в воз-
расте 18–49 лет.
Заработная плата – от 40 т. р., хоро-

шая транспортная развязка, жилищ-
ное обеспечение, полный социальный 
пакет.
ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ

Билеты продаются онлайн и в кассе театра. Также посетить театр можно по Пуш-
кинской карте. Справки по тел. 55-14-68. Зал оснащен аппаратурой для синхронного 
перевода. Принимаются коллективные заявки.

(12+)

25–26 марта  ПРЕМЬЕРА спектакля   И. Арнигона

«ЧЕЛЕ» 
Начало в 18 часов

Режиссер-постановщик – народный артист РСО–А 
Александр БИТАРОВ.
Художник-постановщик – А. ДЗИОВ.
Художник по костюмам – Л. ГАБАРАТИ.
Хореограф – заслуженный работник культуры РСО–А, заслужен-
ный артист РСО–А Л. ДЗУГУТОВА.
Композитор – заслуженный артист Республики Южная Осетия 
М. ПЛИЕВ.
Музыкальное оформление – О. ХОДОВ.

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

от 580 рублей с человека.

т. 99-72-99.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

СКИДКИ 10% 
с 1 по 31 марта с.г.

ГЛЯНЦЕВЫЕ ПОДОКОННИКИ, ЗАЩИТА 
НА ОКНА ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ  ДЕТЕЙ.

РАССРОЧКАРАССРОЧКА
БЕЗ ПРОЦЕНТОВ БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИСЧЕРЕЗ ОФИС

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ, ЦВЕТНЫЕ ОКНА 
ИЗ ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТЫХ ПРОФИЛЕЙ:
REHAU, KBE, KRAUSS, WDS

×ÈÑÒÊÀ ÏÎÄÓØÅÊ
Ñ ÇÀÌÅÍÎÉ ÍÀÏÅÐÍÈÊÀ ÁÅÇ ÕÈÌÈÈ

 •  УДАЛЕНИЕ БЕЛКОВОЙ ПЫЛИ,
    МУСОРА
 •  ДЕЗИНФЕКЦИЯ
   БАКТЕРИЦИДНОЙ ЛАМПОЙ
 •  СУШКА И РАСПУШЕНИЕ.
Обр.: ул. Чапаева, 46, тел. 99-51-94.

БАССЕЙНЫ, ФОНТАНЫ, 
САУНЫ, ХАМАМ, 

КОМПОЗИТНЫЕ БАССЕЙНЫ 
FRANMER

МОДЕРНИЗАЦИЯ И РЕКОНСТРУКЦИЯ ДЕЙСТВУЮЩИХ БАССЕЙНОВ

ДОВЕРЯЙТЕ  ПРОФЕССИОНАЛАМ!
362035, РСО–А, 
г. Владикавказ,пр. Коста,  261
www.vladikavkaz.franmer.ru

Тел. (8672) 51-85-15 
e-mail: kontek-alania@yandex.ru

ВНИМАНИЕ!
31 марта, с 14 часов, по инициативе 

СЕВЕРО-ОСЕТИНСКОГО РЕГИО-
НАЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ ООО «АС-
СОЦИАЦИЯ ЮРИСТОВ РОССИИ» 
совместно С РЕГИОНАЛЬНОЙ ОБЩЕ-
СТВЕННОЙ ПРИЕМНОЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПАРТИИ 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ» Д.А. МЕДВЕДЕВА в Республике 
Северная Осетия – Алания будет проводиться 

ДЕНЬ БЕСПЛАТНОЙ 
ЮРИДИЧЕСКОЙ ПОМОЩИ.
Предварительная запись по тел.: 54-24-47; 28-96-30.

ДЗЮДО   Представители Управления 
Росгвардии по РСО–А успешно 
выступили на окружном чемпионате 

Успехи 
росгвардейцев
В Чегемском районе Кабардино-Балкарской 
Республики завершился чемпионат Северо-
Кавказского округа Войск Национальной гвардии 
Российской Федерации по дзюдо. 

Пресс-служба Управления Росгвардии по РСО–А

По итогам соревнований сотрудники Управления Росгвардии по 
РСО–А в личном зачете одержали победу: в весовой категории до 81 
кг – Алан Шехинаев и свыше 100 кг – Давид Харебов. Второе место в 
весовой категории до 90 кг занял Вячеслав Семенов.

Начальник Управления Росгвардии по РСО–А  генерал-майор поли-
ции Валерий Голота на торжественном построении передал медали и 
кубки победителям. Он отметил, что личный состав тероргана гордится 
своими спортсменами и их достижениями.

ВНИМАНИЕ:   Полицейские Северной 
Осетии предупреждают!

Мошенники в сетях 
Сотрудники МВД по РСО–А   обращают 
внимание граждан на такой вид 
мошенничества, как  рассылка сообщений 
через социальные сети от родственника или 
друга с просьбой перевести на счет банковской 
карты денежные средства. 

Пресс-служба МВД по РСО–А

Как правило, подобные сообщения рассылаются всем друзьям, 
число которых иногда доходит до нескольких сотен или даже 
тысяч.

На подобную мошенническую схему попалась и жительница ст. 
Архонской Пригородного района республики. Злоумышленник 
взломал принадлежащий ей аккаунт в мессенджере «Телеграм», 
осуществив неправомерный доступ к персональным данным и 
рассылку от ее имени сообщений с просьбой перевести в долг 
денежные средства в размере 20 000 рублей.

В таких ситуациях сотрудники полиции рекомендуют неза-
медлительно связаться с другом и уточнить, действительно ли 
ему нужна помощь. Если выяснится, что это мошенники, взломав 
страницу, прикрываются именем вашего знакомого, нужно обра-
титься к администраторам социальной сети.

Кроме того, следует незамедлительно изменить пароли в со-
циальных сетях, интернет-почте и регулярно проверять компью-
тер на наличие вирусных программ, которые могут передавать 
мошенникам пароли от аккаунтов.

ИТОГИ   Объявлены результаты 
театрального фестиваля 

СВЕТ АМЫРАНА
Завершился VII фестиваль осетинских 
национальных молодежных театров «Амыраны 
рухс». Организатором выступает молодежная 
студия – театр сатиры «Амыран». В смотре 
приняли участие творческие коллективы 
Северной и Южной Осетий. 

Юлия ДАРЧИЕВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Проект создан с целью вовлечения детей и молодежи в наци-
ональное театральное творчество, популяризации и распростра-
нения осетинского языка, литературы, национальной культуры в 
детской и молодежной среде.

 22 марта во Дворце молодежи подвели итоги фестиваля. 
Поздравили победителей министр культуры РСО–А Эдуард 
Галазов и министр по национальной политике и внешним связям 
Алан Багиев.

– Благодарю коллектив театра «Амыран» и Комитет РСО–А по 
делам молодежи за их работу. Хочу, чтобы победители конкурса 
не расслаблялись раньше времени, а трудились еще больше, − 
сказал Эдуард Галазов.

– «Амыраны рухс» − это наша национальная культура, наши 
обычаи и традиции, наш язык. Желаю дальнейших успехов, − 
добавил Алан Багиев. 

 Творческие коллективы представили свои постановки на 
осетинском языке в шести номинациях: «Драматический театр», 
«Фольклорная театрализованная постановка», «Осетинская 
сказка», «Эстрадная сатирическая миниатюра», «Художествен-
ное чтение» и «Творческий эксперимент». 

 – Каждый год со своими учениками мы принимаем  участие 
в этом фестивале. Театру «Амыран» благодарны за то, что 
придумали такой конкурс. Он очень важен и нужен, фестиваль 
имеет объединяющую силу, охватывает все районы республи-
ки, развивает у молодежи любовь к искусству, − подчеркнула 
руководитель театра «Осетинские девочки» СОШ №1 с. Чиколы 
Тая Озиева. 

– На конкурсе мы представили постановку по повести Гастана 
Агнаева «Последняя лошадь». Впечатления от участия в «Амыра-
ны рухс» у нас только самые лучшие. Юные актеры очень сильно 
переживали. Но выступили достойно, каждый из них постарался 
вжиться в свою роль. И раз нам присудили первое место, то, 
наверное, мы его заслужили, − поделилась эмоциями руководи-
тель любительского театра «Ростки» Дома детского творчества 
Кировского района Фатима Дзгоева. 

АНОНС    Филиал Мариинки представляет 
национальную оперу 

«АЛАНЫ» НА СЦЕНЕ
Ярким событием культурной жизни республики обещает 
стать показ национальной оперы в двух актах «Аланы», 
написанной заслуженным деятелем искусств РФ, 
композитором Ацамазом МАКОЕВЫМ. Премьера состоится 
на сцене Театра оперы и балета филиала Мариинского 
театра в РСО–А 25 марта, в День работника культуры. 

Залина ПЛИЕВА

Захватывающий драматический 
сюжет (автор либретто – Владимир 
Гутнов), красивый музыкальный язык 
оперы, требующий от исполнителей не-
заурядного вокального мастерства, за-

мечательные голоса певцов, красочные 
костюмы персонажей, впечатляющие 
ярким национальным колоритом деко-
рации, изготовленные специалистами 
мастерских Мариинского театра, не 
оставят зрителя равнодушным.  

Режиссер-постановщик спектакля 
− народный артист РСО–А Анатолий 

Галаов. Музыкальный руководитель 
постановки − народная артистка РФ Ла-
риса Гергиева. Художник-постановщик 
спектакля − заслуженный художник РФ 
Юрий Абисалов, художник по костю-
мам − Алла Кулова.

Положенные на исторические сю-
жеты темы власти, личности, народа, 
взаимоотношений в семье и обществе 
нашли отражение в опере, действие ко-
торой происходит на Среднем Востоке. 
Главные персонажи оперного действа 
– аланские воины, наемники на службе 
у Рима в эпоху Великого переселения 
народов.

Предстоящий премьерный показ опе-
ры «Аланы», в котором задействованы 
исполнители трех творческих коллекти-
вов из Санкт-Петербурга и Владикавка-
за, будет отмечен целым рядом дебю-
тов. В масштабном оперном спектакле 
участвуют солисты Академии молодых 
оперных певцов Мариинского театра 
− лауреат международных конкурсов 
Савва Хастаев и Бакури Каличава, со-
листы Театра оперы и балета Владикав-
казского филиала Мариинского театра, 
хор и артисты балета, а также ведущие 
артисты Государственного дигорского 
драматического театра.

За пультом симфонического оркестра 
Владикавказского филиала Мариин-
ского театра в день премьеры будет сто-
ять дирижер Николай Хондзинский.

ГОД ОСЕТИНСКОЙ «НАРТИАДЫ»    Во Владикавказском колледже состоялся разговор о 
героях сказаний

ПОГОВОРИМ О НАРТАХ
В рамках Года осетинской «Нартиады» для студентов 
и преподавателей Владикавказского колледжа искусств 
им. В. Гергиева провели лекцию «Когда жили, против кого дружили 
нартовские герои».

Ю. СЛАНОВА

Лектором выступила на-
учный сотрудник отдела 
осетинского языкознания 
СОИГСИ им. В. И. Абаева, 
декан факультета осетин-
ской филологии СОГУ им. 
К. Л. Хетагурова Эльмира 
Гутиева. Она рассказала 
о том, как сформировался 
нартский эпос, о героях ска-
заний, взаимоотношениях 
между ними. 

Также вместе с моло-
дым осетиноведом Викто-
ром Дзарасовым Эльмира 

Тамерлановна подготовила 
интерактив. Она предложи-
ла студентам поучаствовать 
в опросе на знание нартского 
эпоса. Каждый присутство-
вавший с удовольствием от-
ветил на вопросы.

Своим ярким и самобыт-
ным исполнением осетин-
ских песен и мелодий укра-
сили встречу образцовый 
ансамбль осетинских народ-
ных инструментов ВКИ им. 
В. Гергиева (худрук – Лиана 
Салбиева) и вокальное трио 
(рук. – Георгий Тепсикоев). 

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 января 2023 года 
публикует информационно-рекламные сообщения и объявления о деятельности 
промышленных, транспортных, сельскохозяйственных, строительных, торговых 
организаций, предприятий различных форм собственности, учебных и культурно-

зрелищных заведений по расценкам 2017 года.
Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

Администрация, профсо-
юзный комитет и коллектив 
ГБУЗ «Республиканская дет-
ская клиническая больница» 
Минздрава РСО–А выражают 
глубокое соболезнование вра-
чу-неонатологу С. С. Малиевой 
по поводу кончины отца 

ЦАРИКАЕВА
Сафара Дзебоевича.

Коллектив ГБУЗ «Респу-
бликанский центр пульмоно-
логической помощи» пос. В. 
Фиагдона выражает глубокое 
соболезнование Марине Мар-
загановой и Людмиле Качла-
евой по поводу гибели сына и 
племянника, участника СВО  

МАРЗАГАНОВА
Олега Алибековича.

Реклама, объявления, 
соболезнования 
и поздравления 

принимаются в отделе 
объявлений газеты 

«Северная Осетия», 
а также по 

электронной почте 
gazeta@mail.ru 
и по телефонам: 

25-11-18, 25-31-22.
Оплата возможна 

ОНЛАЙН. 
Платеж по реквизитам 
по ИНН 1501006809

СОЦИАЛЬНЫЙ ФОНД   
РОССИИ    В Северной 
Осетии в беззаявительном 
формате назначаются 
пенсии и осуществляется 
перерасчет выплат 

В проактивном 
режиме
За прошлый год Отделением 
Социального фонда России 
(СФР) по Северной Осетии 
назначены 1,7 тыс. страховых 
и социальных пенсий по 
инвалидности гражданам, 
которые ранее не являлись 
пенсионерами. 

Пресс-служба СФР по РСО–А 

Все выплаты оформлялись без подачи 
заявления на основе сведений, поступаю-
щих из федерального реестра инвалидов.

Решение о назначении пенсии в безза-
явительном формате социальный фонд 
принимает по данным бюро медико-со-
циальной экспертизы (МСЭ). Информация 
об установленной инвалидности направ-
ляется органами МСЭ в реестр инвалидов, 
после чего соцфонд оформляет пенсию. 
Гражданину при этом направляется уве-
домление о назначенной выплате в личный 
кабинет на портале госуслуг либо по почте.

Доставка пенсии происходит тем же 
способом, как и ранее назначенные соци-
альным фондом выплаты. Если по линии 
фонда никаких выплат не было, граждани-
ну необходимо выбрать способ получения 
пенсии через личный кабинет на портале 
госуслуг либо в клиентской службе со-
циального фонда, а также МФЦ. Сделать 
это можно лично либо через законного 
представителя.

Помимо назначения пенсии социальный 
фонд в проактивном формате осущест-
вляет перерасчет выплат гражданам с 
инвалидностью и устанавливает им соци-
альные пособия. Например, ежемесячную 
денежную выплату и набор социальных 
услуг. Последний включает в себя лекар-
ства и медицинские изделия, путевку в 
санаторий, а также бесплатный проезд на 
пригородных электричках.

Напомним, что пенсия по инвалидности 
назначается тем, кто до установления 
инвалидности не был пенсионером. Если 
инвалидность оформляется гражданину, 
получающему пенсию, в дополнение к 
ранее назначенной пенсии автоматически 
устанавливается ежемесячная денежная 
выплата. Для участников Великой Отече-
ственной войны, граждан, награжденных 
знаком «Жителю блокадного Ленинграда», 
и граждан, ставших инвалидами вслед-
ствие военной травмы, федеральным 
законодательством закреплено право на 
получение одновременно двух пенсий – 
государственной по инвалидности и стра-
ховой по старости.
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